



Bellido de Luna

Un día como hoy — mayo 1 —, de 1902, murió en Guanabacoa, provincia de La Habana, Cuba, Juan Bellido de Luna y Guzmán.

Nació en Regla, el 3 de septiembre de 1830, y en esa misma villa estudió las primeras letras, cursando después los estudios secundarios en La Habana.

Desde muy temprano despertó en su corazón de patriota la pasión periodística, siendo su primera manifestación literaria y patriótica la publicación del periódico *La Voz del Pueblo Cubano*, en compañía de Pedro Angel Castellón y Eduardo Facciolo Alba. Esta aventura enfureció a los gobernantes de la colonia; la imprenta fué asaltada, logrando escapar a New Orleans, Estados Unidos, en una goleta inglesa Bellido de Luna y Castellón, al mismo tiempo que le tocó en suerte a Eduardo Facciolo pagar con su vida en el patíbulo, esta viril manifestación del periodismo revolucionario cubano del siglo XIX.

En los Estados Unidos se incorporó a la redacción de *La Verdad* y *El Filibustero*, en contacto con los anexionistas, enemigos de España, hasta 1860 en que regresa a Matanzas, al amparo de una amnistía.

Colaboró en *El Siglo*, y nuevamente emigró

a los Estados Unidos al estallar la primera guerra cubana por la independencia, el 10 de octubre de 1868. Al año siguiente cae prisionero de los españoles al ser apresada una expedición que se dirigía a nuestras costas, pero su astucia burla las prisiones del enemigo y logra llegar nuevamente a New York, defendiendo los ideales cubanos desde las columnas de *La Independencia*, *El Mentor ilustrado*, etcétera.

La segunda guerra de independencia lo tuvo entre sus colaboradores desde las páginas de *Patria*, *El Porvenir* y otros periódicos revolucionarios cubanos de los Estados Unidos. No regresó a Cuba hasta que fué consumada la independencia de su patria en 1899, estableciendo su hogar en Guanabacoa, junto a su villa natal, donde murió el 1 de mayo de 1902, no queriendo el destino que viera flamear, libre y soberana, izada por el primer presidente de la República, Tomás Estrada Palma, la bandera que tanto defendió con su pluma y su esfuerzo.

Para nuestro compañero Rafael Soto Paz, Juan Bellido de Luna "es el máximo representante de los periodistas cubanos de la emigración". Además de su firma, usó los seudónimos: *Domingo* y *Guaicanámar*.

